

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
Teléfono número 135.
Apartado de correo nº 69.
Dirección telegráfica Día.

ARIFA
Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos, atrasado, diez céntimos.
Avisos y comunicados, precio convencional.

Diario de información

Director, LUIS CRUZ MEZA

Administrador, LUIS ESQUIVEL S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 22 DE MARZO DE 1905

NUM. 1.263

El Partido del Pueblo

PROCLAMA COMO CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL AL CIUDADANO

Tobías Zúñiga Castro

NEGOCIO REDONDO

Vendo dos molinos completos para elaborar harino, uno con tres piedras francesas de primera clase y otro con tres pares de cilindros dobles y uno simple.
Más informe en mi Oficina.

LUIS CRUZ MEZA.

POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos nº 328.

Gran Surtido

Violines con caja y arco de \$ 6.00 hasta \$ 50.00; arcos sueltos desde \$ 1.50 hasta \$ 10.00. Papel de música de varios tamaños y de muy buena calidad. Boquines y tapa boquines para Clarinetes, Quintos, Saxofón soprano, tenor, alto y baritono; cañas y zapatillas para todos esos instrumentos. Flautas armónicas de tres octavas y de llaves, de varios tamaños. Llaves para afinar pianos; atriles de mesa y de pie. Platillos para banda. Métodos para estudiar piano, guitarra violín, flauta, mandolina, &c.

Librería de J. J. A. Montero

Avenida Central, casa del Imperial Hotel

Sombreros de palma
Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Proveedora

Almacén de abarrotes

-de-

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado,

diagonal á LA VIOLETA.



AVISO IMPORTANTE

El que suscribe vende, por motivos de salud, su acreditado establecimiento de "Cantina", con todos sus enseres y dos patentes, una para licorales extranjeros, y la otra para licorales del país. Está situado en un magnífico punto comercial del puerto de Limón.

Para pormenores, en San José, el administrador de este diario y en Limón su propietario J. CUVILIER.

Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 am., de 12 m. á 4 pm. y de 7 p.m. á 9 p.m.
Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastas; lirras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL

LIBRERIA, PAPELERIA

Y ALMACEN DE MUSICA

M. V. BLANCO

Siempre tiene un surtido completo de útiles de escritorio y textos.
En música se encuentra todo lo que se quiera, tanto nacional, como extranjera

Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.
SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Y Cº. Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traveseros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fabricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de coquear, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de losa de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colonos efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

EL DIA

DIRECTOR: LUIS CRUZ MEZA

ADMINISTRADOR: LUIS ESQUIVEL S.

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Ernesto Martín.—Zenón Castro. Gregorio Martín.—Francisco Huete.—Agustín Luján.—Abraham Madrigal.—Francisco Alpizar. Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador. Segismundo Jaramillo.—A. Boza Mc. Kellar.—Bernardo Montero.—Carlos Orozco Castro. Francisco Conejo.—Rolando Mundo C.

Tamis electoral

¿Quien es don Tobías Zuniga Castro?

Es un hijo del pueblo; Hombre modesto; de la cuna de los humildes, de la tribu de los demócratas, de los que pasan el mar rojo á pié enjuto.

Pero es también de la cepa de los rectos, de los honrados, de los escogidos;

De los que ascienden por virtud de su mérito intrínseco;

De los que no doblan la cerviz en el valle, ni se marean en las alturas;

De los que miran á arriba cuando están abajo; de los que miran á abajo cuando están arriba.

Lo cual demuestra el axioma popular: "no es caballero el que nace sino el que lo sabe ser."

No ha sido de los mimados de la fortuna;

No ha hecho con él lo que los bufeos con los naufragos: sacarlos á testaradas á la playa—"desahogados"—pero maltruchos de la dignidad.

Bien es verdad que tampoco necesita para sacar á flote su nombre del mar muerto de la impopularidad, sino de la tabla rasa de su rectitud patriótica.

Don Tobías, en cambio, ha mirado á la fortuna con orgullo, con serena elación, hasta con desdén;

Como á Diosa que encumbra, pero como á Mesalina que corrompe.

Así, cauteloso de ser tocado con mano impura por esa esfinge ambifaz, ha ascendido, no al Olimpo al que aspira, sino al cenáculo del patriciado y á la cuna de las integridades.

Y sabe recorrer en toda su longitud y en diverso sentido la escala del mérito, la gama de la perfección y el diapason de la general simpatía;

Y sabe ser cortés sin dejar de ser valiente;

Ha hecho liga indisoluble con la cultura, parte migas con la modestia y anda de brazo con el tacto social, ese avaro don de gentes.

Rinde culto á la Divinidad en el santuario de su espíritu;

Atiza el hogar de sus amores, donde reina una Andrómaca ideal, con los destellos más puros de su corazón,

Allí, ante el ara de los holocaustos sublimes, es á un tiempo ídolo e idólatra.

En lo social, rompe lanzas, á cara descubierta, contra la falsía; se bate desnudo contra el interés; lanza el guijarro á mano alzada sobre la intriga y la simulación, y arroja guante perfumado al contrincante en la lid de las hidalguías.

La benevolencia es su palanque;

Sus armas, las de la razón y el decoro;

Escudo, el de su honor;

En lo moral, puede tirar la piedra y aspirar á la perfectibilidad.

En lo intelectual, en lo político, en lo administrativo, reduce á sencillos teoremas las cuestiones al parecer abstrusas; piensa, siente, analiza, combina, concreta, resuelve y practica.

Su cociente es el acierto.

De la mujer de César no es lícito dudar; de don Tobías nadie duda;

Su palabra infunde fé;

Su idoneidad inspira confianza;

Su elevada intención, seguridad y complacencia; Tales son los quilates de su personalidad.

Tal el templo moral de su alma.

En vez de una, como Arquímedes, don Tobías posee tres palancas potenciales de duplo caballo de fuerza:

Inteligencia y probidad;

Serenidad y raciocinio;

Jucio y carácter.

Sobre esos tres soportes puede hacer de Costa Rica:

Un país dichoso por lo próspero, Admirable por lo culto,

Envidiado por lo libre y cívico, Sublime por lo noble y generoso.

Don Tobías hará escuela de altruismo en lo internacional;

En lo doméstico, de genuina república; en lo fiscal, de economía. Hará gobierno de opinión en mayoría.

"Gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo!"—Santo, seña y contraseña de la democracia.

Eh ahí al candidato del pueblo.

Eh ahí á don Tobías Zúñiga Castro.

Ese es el hombre! encarnación democrática, cristalización popular.

S.

Discurso

Pronunciado por don Toribio Mora Escalante en la reunión del Club del Partido del Pueblo, verificada el sábado en la Puebla.

CONCIUDADANOS:

La honrosa distinción que me habéis dispensado al nombrarme Presidente de este Centro Político, que trabajará con abinco en favor de la noble causa del Partido del Pueblo, no puede menos, que comprometer mi eterna gratitud y lanzarme á poner en actividad mis humildes esfuerzos que agregados á nuestro entusiasmo y ferviente patriotismo, coronará el éxito de nuestros brillantes propósitos.

Los clarines del patriotismo han resonado ya en el corazón del pueblo costarricense anunciándole la proximidad de un grandioso é interesante acontecimiento político que marcará una era en la historia, y este es, la continuación de un Gobierno democrata en Costa Rica por tantos años anhelado, que presidirá el digno y modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, jefe de nuestro partido.

¿Cuáles serían los móviles que impulsaron á la mayoría del pueblo costarricense á postular al ciudadano don Tobías Zúñiga Castro como candidato á la Presidencia de la República en el

NUNCA SE INCENDIO

FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, EBANISTERIA, TAPICERIA, SILLERIA, ENREJILLADO Y COLCHONERIA

Muebles listos para la venta

Arreglo de toda clase de muebles

La primera y más acreditada del país.—Fundada en 1890.—Cuesta de Moras, casa No. 531.

próximo período constitucional? Todos lo conocemos; y ellos son, la Libertad, el Patriotismo y la Democracia, principios que tanto caracterizan á este honrado pueblo, merecedor del Gobierno que se trata de implantar.

Este digno y honrado ciudadano que lleva por lema el acatamiento de las leyes patrias y por norma el trabajo, encarna los principios de verdadero republicanism y Democracia, principios que debe sustentar todo buen Gobernante que busca el bienestar y felicidad de sus gobernados.

Cinco bandos políticos se disputan el triunfo, cinco hombres públicos se han presentado al campo de batalla donde hará refulgir sus méritos el que verdaderamente los tiene, y donde caerán al impulso de la protesta nacional los impostores y ambiciosos que vienen, sedientos de dinero, á satisfacer sus malévolos deseos sacrificando los intereses nacionales con privilegios odiosos que redundan en perjuicio del país entero.

Don Tobías Zúñiga Castro será, sin duda alguna, el candidato que, por sus justos méritos, su esclarecido talento, su honradez acrisolada y por su habilidad en el manejo de la cosa pública, por quien el sensato pueblo de Costa Rica depositará su voto en las urnas electorales para colocarlo á la vanguardia de los sagrados intereses de nuestra querida Patria.

Viva el Partido del Pueblo!

Viva don Tobías Zúñiga Castro!

HE DICHO.

EL DIA

San José, 22 de Marzo de 1905

Imputación calumniosa

El señor Arturo Elizondo, escritor nicaragüense y miembro de la directiva del Partido Cletista en Puntarenas, escribe en el último número de *El Pacífico* de aquel puerto, un insidioso artículo, autorizado por su pseudónimo *Otoniel Ruzardo*, en que, con armas vedadas para quien de caballero se precie, ataca al Partido del Pueblo, y á su candidato el distinguido costarricense don Tobías Zúñiga Castro.

No tiene derecho el nicaragüense señor Elizondo para injuriar á una parte muy respetable del mismo pueblo que le ha brindado su generosa hospitalidad; no tiene derecho el nicaragüense señor Elizondo para ultrajar á los numerosísimos costarricenses que proclamamos la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro, tildándonos de agentes asalariados del General Zelaya; no tiene derecho el nicaragüense señor Elizondo para manchar con sus calumniosas insinuaciones á un caballero que por su honradez inmaculada y por su altísimo patriotismo constituye timbre de honor para Costa Rica.

Desafiamos al nicaragüense señor Elizondo á que pruebe que el Partido del Pueblo ó su Candidato don Tobías Zúñiga han recibido un centavo siquiera del General Zelaya; lo desafiamos á que demuestre la existencia de lazo ó compromiso alguno entre nosotros y el Gobierno de Nicaragua ó cualquier otro. Y desde luego declaramos que si ha lanzado tales cargos con fundamento sólo en las extravagadas suposiciones de su pasión política, es un mal caballero.

Como miembros del Partido de Pueblo protestamos enérgicamente de que para favorecer la causa de don Cleto González Víquez se usen contra la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro, armas tan indignas; como costarricenses protestamos enérgicamente también de que en nuestra política pretendan maliciosamente involucrarse políticas extrañas, que no ven los sagrados intereses de Costa Rica, sino á través de sus conveniencias y de sus apasionamientos forasteros.

OFICIAL

Policía.—Por cuanto don Benito Gutiérrez no se ha presentado á tomar posesión de su cargo de Agente de Policía del distrito de Jesús del cantón de Nicoya, para que fué lombrado, se dispone que continúe desempeñando esas funciones en propiedad don Jenaro García O.

—Se nombra á don Marcos Acevedo para Agente de Policía del distrito del Hotel del cantón de Cañas, en lugar de don Eustaquio Mora.

—Se prorroga por un mes la licencia concedida al Agente de Policía del distrito de Tempate del cantón de Santa Cruz, don Herminegildo Guzmán; durante el tiempo indicado continuará en el desempeño de esas funciones, don José Peralta.

Fomento.—Atendida la solicitud de la Municipalidad de Palmares para que se le otorgue un auxilio pecuniario del Tesoro Público, con el objeto de reconstruir los puentes sobre los riachuelos nombrados de Rodríguez y de Mora de aquella jurisdicción, puentes destruidos por la creciente de las aguas con motivo de las fuertes lluvias del mes de Octubre próximo pasado, se concede á la Municipalidad de Palmares con el objeto indicado, un auxilio de ₡ 500.00, pagaderos en cuotas de cien colones semanales.

ESTABLECIMIENTO UTIL

Veo con agrado la campaña emprendida por mi amigo Bernardo Montero, en defensa del Almacén Escolar que, según rumores, tratan de hacer liquidar sus existencias y traspasarlas á la Librería Española.

Me resisto á creer que se haya pensado en la extinción de un establecimiento que presta tantas facilidades al pueblo para conseguir los útiles de enseñanza necesarios, que sin él tendrían que buscarlos en los negocios particulares que solo miran á sus propios intereses y por tanto harán pagar lo más caro posible sus artículos.

Sin hacer historia sobre la utilidad ó perjuicio del Almacén Escolar para los presupuestos de la Nación, creo que deben los hombres del Ejecutivo concretarse en ese proceso á una sola consulta, á saber: ¿Perjudica á la Nación, cosa que no creemos, la existencia del Almacén Escolar en la forma establecida?—Sí—Pues, entonces varíese su organización de modo que se evite el perjuicio y quede solo el beneficio que reporta á la niñez su existencia. Pero de ningún modo se clause, pues con dicho acto se desvirtúa el significado de la frase constitucional "Educación gratuita y obligatoria."

El Estado debe dar todos los elementos necesarios para impartir la enseñanza primaria ó al menos dar las facilidades que pueda para conseguirlos, y si esto se remedia en parte con el Almacén Escolar, déjese en buena hora; muy principalmente si de su existencia no se derivan fuertes desembolsos para las arcas fiscales. Mas si por economía quiere ejecutarse etc, búsquese otro campo en que hacerlas, que creo no faltará, sin tener que molestar á un establecimiento de reconocidos beneficios.

ROLANDO.

Notas Puntareñas

EL INCENDIO DE ESPARTA

Una banda de ladrones

CUERPO DE BOMBEROS

NUEVA INDUSTRIA NACIONAL

Nos han informado que á más del Hotel Francés, se incendió completamente la casa vecina, perteneciente á la señora Josefa Luz, pobre anciana, como de 70 años, que ha quedado totalmente en la miseria y el desamparo.

Se nos asegura que el fuego del Hotel Francés principió en el forro de la cocina que lo divide del solar vecino; que la señora de Carranza y su cocinera, aseguran que, no teniendo esa noche pasajeros en el hotel, apagaron el fuego de la cocina á las 9½ p. m., de una manera completa; que esa cocina era de hierro y quedando cerrada, estando colocada en el centro del local y siendo de tierra el piso, no es posible concebir cómo de esa cocina apagada y en tales condiciones se haya producido el incendio.

Esto, y la asombrosa velocidad con que las llamas consumieron el edificio, hacen nacer fuertes sospechas de la existencia de una mano criminal.

El señor Alcalde que instruye la sumaria, nos dirá la última palabra.

—En los linderos del Golfo y Cañas Gordas, se ha establecido una cuadrilla de malhechores que viven casi exclusivamente del robo.

Ultimamente han cometido la infamia de herir con bala al vecino Cesáreo Lezcano y á su señora, los cuales han tenido que salir, á pesar de sus heridas, huyendo en busca de refugio á Sal-si puedes.

Según informes, se conocen, entre los bandoleros esos á Damián, Pedro y Felipe Lescano, Felicio Arosemena, Justo Beita é Isidoro Palacios.

—Ayer se ensayó, con el mejor éxito, una de las bombas para incendio, que la Municipalidad mandó arreglar, á fin de proceder á la formación del cuerpo de Bomberos, utilísima institución que desde hace algunos meses se está trabajando en el sentido de dotar al puerto de esa salvaguardia de sus intereses materiales.

Ojalá que el reciente incendio de Esparta haga que los que pueden y deben, se apresuren á vencer los obstáculos que hasta ahora han impedido la realización de tan hermosa idea.

—Hemos visto en el almacén de Alberto Fait & C^a, unas magníficas capas de hule, trabajadas en su hacienda Lombardía, con hule extraído de la gran plantación de caucho que el señor Fait ha hecho en esa valiosa propiedad.

No hay medio de encontrarlas diferencia con las mejores que nos vienen del extranjero y hay que tomar en cuenta que éstas sí tienen hule, todo cuanto necesitan para hacerlas impermeables.

(De "El Pacífico").

La reunión del Viernes

Entre las reuniones que los diferentes bandos políticos celebraron en la semana pasada, la más importante fué la que tuvo la Directiva Central del Partido del Pueblo que postula al modesto ciudadano Tobías Zúñiga Castro, el viernes, en el Salón Boliche.

Como de costumbre, la concurrencia fué numerosísima y el amplio local del Club se encontraba de bote en bote.

Tomaron la palabra don Luis Castro Ureña, don Luis Chacón, don Abraham Madrigal J., don Rafael Pío Méndez, don Félix Montes y algunos otros que no recordamos.

Todos fueron muy aplaudidos.

Como á las 9 y media se levantó la reunión, habiéndose recojido un gran número de firmas en el libro de adhesiones.

A la salida se lanzaron muchas y entusiastas vivas al Partido del Pueblo y á su digno candidato don Tobías Zúñiga Castro.

Santa Ana

En este pueblo viril, que marcha á la vanguardia de las huestes republicanas, ha encontrado eco satisfactorio, la causa que proclama como candidato al modesto y honrado ciudadano don Tobías Zúñiga Castro. Desde el centro hasta el Salitral, ostentaban aquellos humildes labriegos, con entusiasmo y cariño, en sus aplanchadas camisas unos, en la solapa de sus chaquetas otros, la insignia que sirve de distintivo al gran Partido del Pueblo. Siete individuos, encabezados por don Justo A. Facio formalmente comisión cletista, quienes no debían haber salido nada satisfechos de sus trabajos. Los demás partidos no tuvieron representación en aquel pueblo zúñiguista. El Partido del Pueblo es recibido con los brazos abiertos en toda la República. Bien por los santaneños.

Imparcial.

ACTUALIDAD POLITICA

De una correspondencia de Liberia, que publica La República de ayer, y que la suscribe *El reporter* de aquella importante región, copiamos los siguientes párrafos:

"La política aquí está en *statu quo*, aunque la candidatura del distinguido ciudadano y eminente demócrata don Tobías Zúñiga Castro es la que únicamente tiene gran aceptación en el pueblo. Los cletistas, no obstante los esfuerzos que hacen

por conquistar partidarios, no consiguen su objeto. El Guanacaste nunca será cletista. Dios nos libre de don Cleto en el Poder, pues volverían las oscuras *golondrinas* y la cuadrilla de Iglesias que tanto daños nos hizo, entronizaría nuevamente su poder y entonces, ¡ay del Guanacaste!

Las candidaturas que son simpáticas á los guanacastecos, son las de Zúñiga y Soto. Zúñiga, sobre todo, es muy querido y tiene numerosos partidarios en Santa Cruz, Carrillo, Nicoya y Cañas; mientras que Soto tiene mayoría en Bagaces, donde ha establecido su cuartel general, á la cabeza del cual está don Ignacio Sarmiento y otros distinguidos amigos de don Bernardo.

De los *neos* no hablemos porque apenas se conocen, y si no, que lo diga el distinguido propagandista *máximo* don Tobías Gutiérrez, que anduvo por estos andurriales sin cosechar ningún fruto para su desacreditada causa.

Pero don Máximo no quiere convencerse de su impopularidad y por ese camino va don Cleto aunque se ponga escapulario y comulgue con la Unión Católica mientras tanto logra sus fines. Evidentemente la aristocrática candidatura del señor Víquez no cuaja entre el pueblo y la clase obrera, ni mucho menos en esta provincia."

El Reporter.

**

En *San Juan de Puriscal*, pueblo también muy importante, el Partido del Pueblo ha tenido general aceptación.

La directiva quedó organizada como sigue:

Presidente:

Don Dolores Sibaja

Vice Presidente

Don Mariano Mora

Secretario

Don Heriberto Céspedes

Tesorero

Don Elías Castro Z.

Vocales:—Don Mesías Céspedes, Alejandro Céspedes, Manuel Aguilár T., Juan Bautista Arias.

**

De la información política de "El Noticiero", refiriéndose á la situación de la campaña electoral en la muy noble y leal ciudad de Cartago, copiamos los siguientes conceptos:

Nos escribe nuestro corresponsal en Cartago con fecha 20 de marzo lo siguiente:

En mi excursión de ayer pude recoger varias impresiones. Los partidos se agitan y me parece que toman la lucha electoral con mucho calor, el que no podrán sostener durante seis ó siete meses sin haber sufrido grave perjuicio en sus intereses particulares que, según parece, algunos propietarios y artesanos han abandonado lo que produce por la poliquería.

La nota dominante de la semana ha sido la lluvia de hojas sueltas, todas calientes, pero especialmente la suscrita por don Francisco Jiménez, acogida favorablemente por sus íntimos amigos, mal vista por los imparciales y de bastante daño al partido cletista. Con algunos hablamos y desean separarse de ese bando, que usa de procedimientos poco en armonía con la nobleza que desean para todos los convencidos. Dicen que don Alberto Pacheco no contestará: será un buen camino, mas si el ataque se repite, debe no defenderse sino hablar clarito y tomar la revancha.

El sotismo se ha aumentado con elementos valiosos.

Anoche en la reunión el presidente, don José María Peralta, expuso la conducta de las autoridades, que sin reparo, trabajan en favor del cletismo faltando á la neutralidad ofrecida por don Ascensión Esquivel; y propuso que la Directiva se dirija al Jefe de la Nación, haciéndole ver esta incorrección y ponga remedio al mal. A nuestro modo de ver sólo hay uno, el cambio de Gobernador, el que ya ha demostrado su deseo de trabajar, cuando en días anteriores presentó su dimisión. Los partidos de oposición se quejan y llaman oficial al cletismo en la vieja metrópoli:—Agente electoral.

**

Ayer circuló en esta capital una larga, enérgica y bien escrita hoja suelta intitulada *Replica* y suscrita por el Licenciado don Alberto Pacheco.

En ella rebate con suavidad en la forma pero con energía en el fondo, otra hoja suelta, publicada por don Francisco Jiménez. También defiende con muy buenas razones á su distinguido hermano don

Leonidas, de los injustos ataques que le endilgó don Chico.

Refiriéndose á don Chico y demás amigos convertidos al cletismo, dice el señor Pacheco:

"Debe pues, entenderse que mi apreciación sobre la conducta de esos elementos, que no falta quien, con maliciosa injusticia llame *tránsfugas*, no envolvía reproche alguno para ellos, y así se explica que invitara á mis compañeros en ideas á estimarlos, no como á enemigos vencidos sino como á *amigos convencidos*."

El señor Pacheco ha sabido hacer con muy buena lógica, un claro distinguo entre los que cambian de rumbo y de ideas sin causa y que en claro romance se pueden tildar de *tránsfugas*, y los que hacen esas claudicaciones porconvencimiento.

Estos últimos, como muy bien dice el señor Pacheco, no son *tránsfugas*, sino *amigos convencidos*, y hay su notable diferencia entre unos y otros. Y como ejemplo práctico de estos distinguos están los demócratas de Cartago.

CABLES

GUERRA RUSO-JAPONESA

El General Linevich nombrado jefe de todas las fuerzas rusas

San Petersburgo, 20.—En despacho fechado el 17 Kuropatkin dice lo siguiente: "De acuerdo con orden recibida de S. M. el 16 he entregado al General Linevich el mando de las fuerzas de mar y tierra que operan contra los japoneses." En despacho de la misma fecha Linevich dice al Emperador: "Obediente á orden de S. M. he tomado mando de todas nuestras fuerzas militares y navales que operan contra los japoneses."

El avance hacia Harbin

San Petersburgo, 20.—Queda para resolver aún el tiempo que necesita Oyama para llegar á Harbin, pero los chinos le esperan el día 10 de abril. El Gobierno continúa á decir que cualquiera que sea la suerte de la plaza de Harbin, la guerra continuará. No se ha cancelado la orden que se despachó á Rojestvensky de atacar á Togo.

Las fuerzas rusas en el paso de Tie

Tokio, 20.—Según informes suministrados por los presos, la fuerza rusa que nos hizo resistencia el 15 en el paso de Tie compúsose de tres divisiones: Kuropatkin mandó en persona.

Tokio, 20.—Avisa el corresponsal del periódico inglés Telegraph que en la retirada del paso del Tie, la fuerza rusa hallábase en lastimosa condición.

Sesenta cirujanos rusos que se suicidan

Londres, 20.—Dice el Corresponsal del Times en Mukden que el día de la derrota, los rusos arrojaron al río cerca de 400 cañones. Dice este mismo corresponsal, cuyas palabras no se han podido desmentir, que los rusos abandonaron en Mukden 70 000 heridos y para asistirlos dejaron 60 cirujanos, quienes después de 72 horas de continuo trabajo se suicidaron.

La cuestión de paz ó guerra

San Petersburgo, 20.—Dícese que el Czar suplicó á Witte retirar su renuncia. La situación financiera se vuelve más embarazosa cada día, pues ya desapareció la última esperanza del círculo granducal de poder llevar á cabo la guerra.

San Petersburgo, 20.—Una vez efectuada la nueva organización del Consejo Imperial se someterá otra vez la cuestión de paz ó guerra.

Las crueldades de los japoneses

Harbin, sábado.—(Demorado en la trasmisión).—Reina entre los chinos de ésta gran excitación. Refugiados llegados del Sur quejándose del maltratamiento recibido de los japoneses. Dicen que un ruso que se atrevió á hablar con ellos fué colgado boca abajo con este lema fijo en el cuerpo: "Gran traductor chino."

Los japoneses contrariados

Tokio, 20.—A pesar de la satisfacción que en ésta se siente por el gran triunfo del modesto Oyama, se nota cierta contrariedad por la falta de parte de éste de

haber capturado á Kuropatkin, porque el capitán ruso dijo al principio de la campaña que iba á firmar la paz en Tokio.

NOTICIAS VARIAS

Nueva arbitrariedad de Castro

La arbitrariedad de Castro en su disputa con la empresa cablegráfica francesa, ha obligado á esta Secretaría á tomar cartas en el asunto. Se ha sabido que el Ministro francés ha notificado al Gobierno de Venezuela que su Gobierno no permite que se lleve más adelante la cuestión con la compañía cablegráfica francesa y para sostener su palabra ha pedido el auxilio de dos cruceros franceses, que pronto llegarán á la Guayra.

Fallo sobre el incidente del 19 de Enero

San Petersburgo, 20.—Hoy se publicó el fallo de la corte que juzgó el asunto de la bendición del "Neva" el día 19 de Enero.—El capitán Daridoff, á cuyo cargo estaba la batería que hizo los disparos y el teniente Kurseff de la 17ª batería, salieron convictos de negligencia y por consiguiente sufren el castigo de ser despididos del Ejército y sufrirán 18 meses de prisión en una fortaleza. Los dos artilleros complicados inmediatos sufrirán dos años de servicio en un regimiento disciplinario. Ninguno de los militares complicados en este asunto, tienen conexión alguna con los nihilistas ó con otras sociedades subversivas.

Manifestación pública

Como acto de espontánea voluntad—para que lo sepan en el pueblo de Curridabat—declaro que soy del Partido del Pueblo que tiene como Jefe á don Tobías Zúñiga Castro.

San José, 21 de Marzo de 1905.

A ruego de Justo Molina
ELÍAS ROJAS

Avisos nuevos

Por ochocientos colones

Se vende una casa y solar con 13 varas de frente por 25 de fondo. Está situada en esta capital. En esta administración se darán informes

AVISOS ANTERIORES

INTERESANTE

En los últimos diez días de cada mes se cobrarán los recibos por suscripciones y anuncios á este diario, en Puntarenas

La persona que no cubra su abono á la presentación del recibo, ó no lo haga en el transcurso de todo el mes, se expondrá á que se le suspenda el envío del periódico.

Se reciben órdenes de suscripciones y anuncios á este diario, en mi casa de habitación.

Puntarenas, marzo de 1905.

A. BOZA. MC. KELLAR

Casa de pensión de Maria E. de Torres

En esta casa se ofrece esmerada cocina, tanto á la española como á la francesa. Además hay un buen servicio de habitaciones ventiladas y cómodas. PRECIOS ECONOMICOS Y CONVENCIONALES. DIRECCION: Avenida Central, frente al Depósito de Materiales, altos del baratillo LA GLORIA.

JOSE M^a. FERNANDEZ M.

LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527
Trabajos de Agrimensura,
de Contabilidad y Mecanográficos

Roberto Sanchez

Frente á la Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch.
Avenida Central n^o 331.

GRAN ALMACEN DE CALZADO

Todas clases y á la medida. Servicios para la clientela de capitales de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

OTRO BARATILLO

Una máquina de escribir, nueva, en.....	50 00
Polainas "Boers" á.....	3 00
Calzado de lona y zuela de caucho.....	3 00
" " sarga y duradera, á.....	3 00
Pantufas de piel de lagarto á.....	2 00
Cortes listos duradera á.....	1 00
Tacones de caucho, todo tamaño á.....	1 00
Hermosas baquetas charoladas, el pie cuadrado á.....	0 25

El sin rival betún grasa MAGNET

TAMAÑO GRANDE A DIEZ CENTIMOS

Estos precios donde y solo donde ARTAVIA

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

—DE—
LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto, desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no solo en tamaños sino en calidad y precios.

Quedan nombrados agentes para Costa Rica los señores,
ENRIQUE BRENES MORA Y C^o.

Comerciantes importadores en el ramo de tabaquería.

CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto q' una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Disparos

Un jovencito como de 14 años de edad andaba ayer disparando con su revolver en la calle de la Sabana, con peligro de causar daño á los transeúntes. Dichosamente lo vió un policía que por allí andaba y lo condujo al Cuartel de su cuerpo.

Telegrama de San Marcos

Para *El Día*

Chacalines propagandistas del fernandismo, llevan como estandarte de su causa la injuria y el escándalo, sembrando la división entre estos honrados y pacíficos vecinos.

Corresponsal.

Correo

El Viernes próximo, á las 8 de la mañana, se despachará la correspondencia para Europa y los Estados Unidos vía New Orleans.

Andarín japonés

Ayer salió con rumbo á Sud América, el célebre Andarín, periodista japonés, que desde hace algunos días se encontraba en esta capital.

Buen viaje le deseamos.

Exhibición gratis

Una preciosa colección de cuadros se exhibe en el establecimiento del activo agente y comisionado don Eduardo Maroto, quien se complace en mostrarlos sin cobrar nada, á todo aquel que desee verlo.

Buena medida

Se nos asegura que el Administrador General de Correos, don Alfredo Esquivel, ha pasado nota á todos los demás administradores de Correos de las capitales de provincias y de pueblos en general, para que despachen con la mayor prontitud todas las hojas sueltas de los diversos bandos políticos; pues parece que en épocas anterioresdetenían los impresos de los partidos que no fueran del agrado de los señores administradores.

Muy bien nos parece esa medida adoptada ultimamente por don Alfredo.

Francisco Montero Barrantes
Abogado y Notario

Tiene establecido su bufete frente á las oficinas de la United Fruit C^o

Comisión de ingenieros

El lunes pasado en tren ordinario se fué para Santo Domingo de San Mateo la Comisión de Ingenieros encargada de hacer los estudios de localización de la línea del Ferrocarril al Pacífico hasta Puntarenas

Ya han comenzado los trabajos.

Se fué

Don Alejandro Aguilar padre, se fué ya para Esparta, después de haber pasado unos pocos días entre nosotros

Candidatura Municipal

Nos comunican que cierto empleado municipal residente en Curridabat, está haciendo política per la candidatura de don Cleto

De Limón

Desde hace algunos días se encuentra en esta capital, procedente de Limón, la estimable señora doña Angelina Prestinay de Mora, esposa del Gobernador de aquella comarca, don Ricardo Mora Fernández.

Nos es muy honoroso presentarle nuestro atento saludo.

De temporada

La familia del distinguido caballero don Jerónimo Pagés, se encuentra de temporada en Tierra Blanca.

Teatro Variedades

Ya se ha comenzado á demoler este famoso *encarachero*; con las importantísimas reformas de que va á ser objeto, quedará transformado en un teatrillo decente y cómodo que llenará las necesidades de la capital.

El nuevo Variedades será amplio y ventilado, con salón para señoras y *smoking-room* para caballeros, excusados inodoros, cantina, etc.

Mucho nos complace, que los empresarios al fin se hayan decidido á reformarlo, pues con las averías que ultimamente había sufrido con los temblores, había quedado inutilizado, y la capital carecía por completo de un local apropiado donde pudieran trabajar compañías de segunda orden.

Enfermo

El Licenciado don Mauro Fernández ha estado un poco enfermo.

Dichosamente continúa mejor.

Bienvenido

Los apreciables esposos Carazo-Parades, han tenido la fortuna de ver en su hogar á un nuevo y precioso varoncito. Los felicitamos.

Entierro

Ayer se verificó el entierro de la señora doña Aurelia Gómez de Prado.

Estuvo muy concurrido.

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consultade 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACION AL.

Carpintería francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarateca

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacerlos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos. También hacemos muebles de todas clases, conforme a catálogos y gusto del cliente

Muebles estilo frances y americano

Taller de talabartería

- DE -
Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.

Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.

Calle 3ª Norte. N° 210



Fonda Central
 DE
LUIS PERAZA
PUNTARENAS

Contigua a la barbería de don Martin Calderón. Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor aseo y los precios más equitativos.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gené en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

BANCO DE COSTA RICA

SECCION DE AHORROS

Tabla de capital e intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde C. 1,50 hasta C. 30, sobre la base de C. 26. Los intereses al 5% al año de 360 días

Base C. 26.00, con un ahorro mensual de:	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
C. 1,50 (5 cts. diarios)	C. 116.00	C. 19.55	C. 135.55
2,00	146.00	23.65	169.65
3,00 (10 " ")	206.00	31.85	237.85
4,00	266.00	40.05	306.05
5,00	326.00	48.25	374.25
6,00 (20 " ")	386.00	56.45	442.45
7,00	446.00	64.65	510.65
8,00	506.00	72.85	578.85
9,00 (30 " ")	566.00	81.05	647.05
10,00	626.00	89.25	715.25
11,00	686.00	97.45	783.45
12,00 (40 " ")	746.00	105.65	851.65
13,00	806.00	113.85	919.85
14,00	866.00	122.05	988.05
15,00 (50 " ")	926.00	130.25	1,056.25
16,00	986.00	138.45	1,124.45
17,00	1,046.00	146.65	1,192.65
18,00 (60 " ")	1,106.00	154.85	1,260.85
19,00	1,166.00	163.05	1,329.05
20,00	1,226.00	171.25	1,397.25
21,00 (70 " ")	1,286.00	179.45	1,465.45
22,00	1,346.00	187.65	1,533.65
23,00	1,406.00	195.85	1,601.85
24,00 (80 " ")	1,466.00	204.05	1,670.05
25,00	1,526.00	212.25	1,738.25
26,00	1,586.00	220.45	1,806.45
27,00 (90 " ")	1,646.00	228.65	1,874.65
28,00	1,706.00	236.85	1,942.85
29,00	1,766.00	245.05	2,011.05
30,00 (1,00 " ")	1,826.00	253.25	2,079.25

GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE ROBERTO RAMON Y C^o

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compone de fabricar muebles conforme a catálogos y gusto del público a precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpintería**. Las maquinarias que acaba de recibir ponen a este taller servido por operarios extranjeros y del país en condiciones de competir con cualquier casa similar. Apartado de correo 158. 2a. avenida oeste 252

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
Best Stout Porter

SOLARFS

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender
MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hita-vo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes: "Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA," "SARNIA" y "AL-TAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLER SUS BILLETES.

JOHN M. KEITH.

CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol

Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refreshos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.

LA FABRICA DE VELAS

LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 10.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cia." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país. Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10ª avenida Oeste, LA CORONA.

SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO, (Russet.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque un cajita jita dura más tiempo, debido á que á de usarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usario. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD.—ESTADOS UNIDOS.

Depósito por mayor, PAGES & CAÑAS

CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m: en mi casa de habitación 4ª Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA

JOSE MENDEZ CHAVES

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

RESTAURANT

En las inmediaciones de la Estación al Pacífico por la calle central, se ha abierto recientemente un **restaurant** que sirve desayunos, almuerzos, comidas y cenas á gusto del consumidor

También el propietario se hace cargo de servir banquetes y desayunos para fiestas matrimoniales y de familia.

Dirección: La casa que cierra la calle que está frente á la estación.

La unión de las Fabricas

- DE -

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas — Apartado de Correo 208

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa núm. 247 de la calle 17 Norte.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza.

Rohrmoser Hermanos.